



Estimados/as lectores/as,

un verano más nos complace haceros llegar este boletín semestral que da cuenta de algunas de las últimas actividades desarrolladas por **medicusmundi** norte tanto en Cantabria, Asturias y Galicia como en los países del Sur Global con los que cooperamos. Podeis acceder en este número a una actualización de noticias, artículos de interés general, y otros materiales para estar al día de las últimas novedades en materia de cooperación, solidaridad y derechos humanos.

¡Buena lectura!

Coordinación:

Lucía Nosti

Redacción: Luis Casado, Inés González, Mónica Peña, Beatriz Rodríguez, Lucía Nosti

Fotografías: Archivos **medicusmundi** norte, Mónica Peña, Inés González, Beatriz Rodríguez, Janeth Aguirre, Lucía Nosti

Depósito Legal: AS/2274/92

Imprime



Edita



ÍNDICE

EDITORIAL.....2

ACTIVIDADES.....3

Combatiendo la violencia de género

Cuéntame un cuento

El agua, un bien, un derecho

COOPERACIÓN.....6

Moringa, el árbol de la vida

República Democrática del Congo, en la encrucijada

PLANETA MUNDO.....8

Mapeando activos de salud

S.O.S. Gaza

EL ESCAPARATE.....11

Gorros quirúrgicos para equipar una ambulancia

ASTURIAS

Colegio de Médicos
Plaza América, 10, 1º, 33005 Oviedo
norte@medicusmundi.es
Tel. 985 23 22 27

CANTABRIA

Colegio de Médicos
C/ Ataulfo Argenta, 33 bajo
39004 Santander
cantabria@medicusmundi.es
Tel. 677 33 76 75

GALICIA

Plaza Galicia, 7, Foz
27780, Lugo
norte@medicusmundi.es

Combatiendo la violencia de género

En el marco de nuestras actividades de sensibilización, y poniendo el foco en algunos de los temas que orientan nuestro trabajo en cooperación, desarrollamos en Cantabria y Asturias varias actividades partiendo del visionado del documental *Woman* de medicusmundi mediterrània, abordando así la violencia de género y sus respuestas desde la música y la cultura en el Sur Global, más concretamente en Mozambique.

Liébana Piedra, vicepresidenta de **medicusmundi** norte, ha impartido diversas charlas en Institutos de Secundaria de Cantabria sobre salud y mujer. Los días 21 de marzo y el 24 de abril, en el IES Las Llamas de Santander con estudiantes de 1º de la ESO, y el 11 de abril con alumnado de 3º de la ESO del IES Valle de Camargo de Muriedas, tuvieron lugar estas charlas tras el visionado del documental *Woman* producido por Kanaki Films y **medicusmundi mediterrània**, donde se describe la problemática de la violencia de género en Mozambique, no muy diferente a cualquier otro lugar del mundo y cómo una nueva generación de mujeres alza la voz para combatir la violencia de género desde el hip hop, la poesía, la justicia y los movimientos sociales.

En Mozambique, el caso de Josina Machel, hija del primer presidente, demuestra que la violencia no distingue entre estratos sociales. Superviviente de violencia de género, se dedica ahora a combatirla y atender a las víctimas desde la Fundación Kuhluka. Liébana Piedra destacaba en sus intervenciones cómo mujeres y niñas tienen en muchos países problemas que no sufren los hombres, siendo víctimas de todo tipo de discriminaciones repercutiendo éstas en su salud física,

social y mental. Algunas de estas discriminaciones son la violencia en los hogares, la violencia sexual, embarazos en adolescentes, la mutilación genital femenina, salarios más bajos ejerciendo el mismo trabajo e incluso en algunos países los maridos pueden impedir legalmente que sus mujeres trabajen; falta de derecho a la propiedad y al voto, problemas de acceso a la educación, matrimonios infantiles concertados ...

Proyectamos también *Woman* en Asturias, en el marco de "Africa a contracorriente: Afrilés Fest", jornadas organizadas por la Coordinadora Asturiana de ONGD (CODOPA) de la mano de las organizaciones miembro que cooperamos en este continente. Lo hicimos en la Casa de Encuentro de las Mujeres de Avilés con un público comprometido y participativo, en su mayoría mujeres, que por primera vez tuvieron acceso a la realidad de la violencia de género en Mozambique.

Estas actividades son importantes para sensibilizar a la población general, y muy especialmente a los y las más jóvenes, acerca de la situación de los derechos humanos de las mujeres y las niñas tanto en el norte como en el sur, y su impacto en la salud creando actitudes solidarias, ya que hay violencias contra las mujeres que se ejercitan en todo el mundo.



Arriba, cartel de la presentación de *Woman* en las jornadas Afrilés Fest, en Avilés, Asturias. A la izquierda, imágenes de las charlas de Liébana Piedra en los IES Las Llamas y Valle de Camargo

Cuéntame un cuento

Mantenemos nuestro compromiso con el cuento como herramienta para el cambio. Los cuentos no solo desarrollan el hábito de la lectura independiente y el desarrollo del lenguaje, sino que estimulan la creatividad, la imaginación, el pensamiento crítico y la comprensión de nuestro entorno. Por eso los apreciamos tanto. Impulsamos certámenes de relatos tanto en Cantabria como en Asturias que sin duda contribuyen a la sensibilización sobre otras realidades.

En Cantabria organizamos el **IV Certamen de Cuentos Solidarios para niños y niñas: “Historias sobre la salud en cualquiera de sus formas: física, social y mental”** ha sido la temática central este año. En este certamen internacional han participado 158 niños y niñas de Segundo y Tercer ciclo de Educación Primaria. De estos, han participado 65 niños y 93 niñas, siendo 74 los participantes de 3º y 4º de Primaria y 84 de 5º y 6º de Primaria. El jurado compuesto por personas que forman parte de medicusmundi ha otorgado los siguientes premios:

Categoría 3º y 4º de primaria:

1º premio:
El peinado más “cool” del mundo, de M^a Victoria Brown (Colegio Centenario de Buenos Aires-Argentina)

2º premio:
Anticuerpos y virus ¡Todo un mundo! de Diego López Rivero (Colegio San José de Astillero-Cantabria)

Categoría 5º y 6º de primaria:

1º premio:
Las melodías saludables de Paula Barquín Melón (Colegio Torrevelo-Peñalabra de Mogro-Cantabria)

gio Torrevelo-Peñalabra de Mogro-Cantabria)

2º premio:
Sui Gratia, el niño que volvió a vivir de Pablo González Marcos (Colegio Cervantes de Torrelavega-Cantabria)

La entrega de premios tuvo lugar en la Feria del Libro de Torrelavega el 3 de mayo, donde nuestra cuentacuentos Vera López ha contado el cuento “Leyendas de la mar”. Este año nos hemos centrado en los activos de salud, es decir, desde un punto de vista positivo para mantener y sostener nuestra salud y nuestro bienestar.

En Asturias alcanzamos el **XXIV Certamen Minicuentos, Microrrelatos, y Cuentículos del Mundo: Certamen de Cuentos Dr Luis Estrada** con el fin de fomentar la creación literaria en el ámbito de la solidaridad, la cooperación y la defensa de los derechos humanos. Recibimos cerca de 200 cuentos de España y de América Latina. El primer premio, dotado con 600€, fue para Antonio Tocornal Blanco, gaditano residente en Mallorca, por su relato *Confesión*. El segundo premio del certamen, galardonado con una litografía del artista asturiano Francisco Velasco, fue para Victoria Trigo Bello, de Zaragoza, por su relato *Cristales rotos*.



En la imagen de la izquierda, entrega de premios en Torrelavega. A la derecha, los ganadores del certamen convocado en Asturias, Antonio Tocornal y Victoria Trigo

El agua, un bien, un derecho: próxima imagen para nuestros concursos en Cantabria

En el marco de la Actividad de Aprendizaje y Servicio que desde medicusmundi norte impulsamos en Cantabria, residentes mayores del Centro de Día La Ontanía de Suances y estudiantes de 4º de la ESO del Colegio Sagrados Corazones de Torrelavega diseñan la imagen de los próximos Concurso de Dibujo Navidad Solidaria y Certamen de Cuentos Solidarios con el tema, "El Agua".

Esta actividad de Aprendizaje y Servicio se ha llevado a cabo en el marco de la asignatura de diseño gráfico, y consistió en la realización de la imagen para nuestros próximos concursos: el 18º Concurso de Dibujo Navidad Solidaria y el V Certamen de Cuentos Solidarios, en su próxima convocatoria entre finales del 2024 y primer trimestre del 2025.

Continuamos en la línea de introducir como tema principal de ambos certámenes un determinante de salud que influya sobre las condiciones de nuestra vida cotidiana, y este año hemos decidido que la pregunta sea *¿Qué es para ti el agua?*, enfocándolo como un activo de salud, siempre desde un punto de vista positivo con el objetivo de apuntalar los determinantes de salud que sostienen nuestro bienestar. Cada año se abordará un determinante, por lo que la imagen del cartel será diferente en cada edición.

Los dibujos y cuentos participantes aportan una información muy valiosa sobre qué hace que los niños y niñas se sientan bien en su entorno. Los datos que se recogen son devueltos a los colegios en forma de infografía, convirtiéndose así en un elemento de base para el diagnóstico de las necesidades de los más jóvenes.

El 17 de abril se llevó a cabo la primera sesión en la que la asociación **14 kilómetros** (distancia de agua que separa el continente africano de España) que da apoyo a personas inmigrantes, impartió una charla sobre el impacto del acceso agua en los movimientos migratorios, seguida por testimonios de personas inmigrantes que han llegado a España, algunas de ellas a través del mar. Este taller ha introducido la mirada simbólica del agua como elemento que separa y delimita realidades diversas.

El 16 de mayo Liébana Piedra, vicepresidenta de **medicusmundi** norte, dinamizó el segundo taller sobre el agua y la salud, presentando la relación del agua como elemento de vida y la importancia que tiene en diferentes culturas. En el tercer taller, tras visionar el documental *Seaspiracy, la pesca insostenible* (2021), documental sobre el daño que los seres humanos causamos a las especies marinas, abordamos también para completar el diseño de la imagen cómo muchas de nuestras acciones comprometen la calidad y cantidad de las reservas hídricas: deforestación, explotación intensiva de aguas superficiales y subterráneas, conta-

minación por uso de agroquímicos, actividades industriales, urbanas, mal manejo de efluentes y residuos, construcción inadecuada de obras de ingeniería, etc. El cuarto y último taller consistió en la entrevista intergeneracional grupal entre alumnado y personas adultas mayores, diseño gráfico de la imagen del cartel y despedida.

La imagen representa el mundo, en el que se ve un grifo que simboliza la mala utilización y pérdida del agua del planeta, además de la contaminación que hay en los océanos. Además, hay un rostro gritando simulando el cuadro *El grito* de Edvard Munch, que muestra el sufrimiento del planeta ante la mala utilización de sus recursos. La red significa el mal uso que estamos haciendo de la pesca descontrolada y acabando con las especies marinas. El dibujo del pez dentro de la bombilla representa la abundancia (la luz en el océano). Lo que intenta visibilizar la bombilla es la grandeza que tiene el pez dentro de su hábitat y la poca luz que le damos los seres humanos con nuestro expolio.



Moringa, el árbol de la vida

El árbol de la moringa (*Moringa oleifera*), también conocido como árbol de la vida, se utiliza desde la antigüedad con fines medicinales. Tiene un enorme potencial nutritivo, repleto de vitaminas, minerales y múltiples beneficios para nuestro organismo. Todas sus partes, incluidas hojas, corteza, vainas y raíces se utilizan como alimentos, y nos aportan proteínas, calcio, betacaroteno, vitamina C y potasio. Además está su positivo impacto medioambiental. No es un árbol muy grande, pero plantado en cantidades suficientes, puede contribuir a luchar contra la degradación del terreno y la deforestación.

En consorcio con la Fundación Pájaro Azul, y gracias a la colaboración de la Agencia Asturiana de Cooperación, apoyamos a la cooperativa de mujeres de Mafeya, Mali. La formación personal y en técnicas de cultivo y el apoyo con equipamiento y profesionales de la agroeconomía, han servido para afianzar las capacidades de las 90 mujeres de la cooperativa Djiguisème y que su trabajo repercute en la puesta en el mercado de Koulikoro de hortalizas de buena calidad, en mayor cantidad y durante más tiempo en el año, gracias a las técnicas de conservación en las que se han formado. Además, contribuimos con la mejora del medioambiente gracias a la reducción de la tala de árboles y a la transformación de los deshechos del cultivo en gas a través de los biodigestores. Se introducirá también el cultivo de moringa, cuyas hojas contienen un alto valor de nutrientes y han sido usadas en la cocina maliense desde siempre. Este proyecto contribuye a diversificar y aumentar los ingresos de esta cooperativa, promoviendo un desarrollo más inclusivo y equilibrado en el pueblo. De la mejora nutricional de estos productos se beneficia de forma

indirecta la comunidad de Koulikoro.

Paralelamente, en colaboración con la Universidad de Oviedo impulsamos una investigación sobre el potencial de la moringa desde el punto de vista nutricional. Lo hacemos de la mano de Sonia González Solares, experta en nutrición, Doctora en Biología y profesora titular en el Área de Fisiología, Manuel Rendueles de Vega, Doctor Ingeniero Químico y Catedrático de Ingeniería Química y Jordán Gómez Bojórquez, Investigador de Alimentos Funcionales, Máster en Biotecnología Alimentaria, Ingeniero en Industrias Alimentarias, autor del Trabajo de Fin de Máster de Biotecnología Alimentaria “Caracterización química y valorización nutricional de la moringa oleífera para su posible uso en la alimentación infantil en Koulikoro, Mali”. Desde **medicmundi** colaboramos en esta investigación con la aportación de datos suministrados por el centro de salud de nuestro socio local en Koulikoro. Este estudio confirma el potencial de la moringa, aunque tiene una cantidad de ácido oxálico un poco alta que podría condicionar la cantidad total que se puede utilizar, y especialmente el impacto en la salud de los bebés que la consumen en la papilla.



República Democrática del Congo, en la encrucijada

La República Democrática del Congo (RDC), en el corazón de África, es conocida por su inmensa riqueza en recursos naturales, incluyendo minerales como el cobre, cobalto, diamantes y coltán. A pesar de su potencial económico, o precisamente como consecuencia de este, la RDC enfrenta numerosos desafíos que obstaculizan su desarrollo. Comenzamos a cooperar con este país en consorcio con la Fundación Pájaro Azul, y con el apoyo de los ayuntamientos de Langreo y Castrillón.

Miles de jóvenes viven en las calles, enfrentando una vida de extrema precariedad y vulnerabilidad. Abordar las causas subyacentes que llevan a estos jóvenes a esta situación y garantizar un futuro más seguro y prometedor para ellos/as, es una de nuestras prioridades. Uno de los proyectos que impulsamos en el país gracias a la Fundación Pájaro Azul y con el apoyo de la socia local (Institución Teresiana) consiste en el apoyo desde el Centro Bana Ya Poveda para la iniciación de jóvenes en la producción agroalimentaria. El objetivo es la reinserción familiar y socio-laboral de los jóvenes de la calle en Kinshasa, dando salida profesional a diez de los que están acogidos en el centro. Para ello se les forma en agricultura y se les facilita la realización de prácticas en Menkao, barrio a las afueras de Kinshasa eminentemente agrícola. Además de poner en práctica lo aprendido, pueden cultivar el huerto para la alimentación de los cuarenta jóvenes que habitualmente viven en el centro.

Otro de los proyectos que apoyamos es el Centro de

Salud Mental "Telema", centro psiquiátrico de día que las Hermanas Hospitalarias pusieron en marcha en 1991 para la asistencia comunitaria en salud mental. Este centro es un ejemplo de trabajo con esta población, la más marginada de su entorno. Dispensa asistencia sanitaria, mayoritariamente a personas sin recursos, talleres de terapia ocupacional y cuenta con una residencia con capacidad para 24 personas.

Sin duda existe en el país un estigma significativo asociado con los trastornos mentales, lo que disuade a las personas de buscar ayuda. Además, hay una grave escasez de profesionales de salud mental y servicios especializados, lo que limita el acceso a la atención adecuada. Ni que decir tiene que estas dificultades se agravan para las personas sin recursos. Para obtener mejoras en la situación de la salud mental en la RDC, es crucial aumentar la inversión en servicios de salud mental y desarrollar políticas públicas que promuevan el bienestar psicológico. Esto incluye la formación de más profesionales de salud mental, la creación de infraestructuras adecuadas y la implementación de programas de prevención y tratamiento.



A la izquierda, una imagen del centro Centro Bana Ya Poveda. Arriba, sor Ángela en el centro Telema. Fotos de Fundación Pájaro Azul

Mapeando activos de salud

Los activos de salud son aquellos recursos o elementos que mejoran la capacidad de las personas, grupos, comunidades, poblaciones, sistemas sociales e instituciones para mantener la salud y el bienestar, y reducir las desigualdades en salud. El mapeo (identificar y dinamizar activos de salud) no es un fin en sí mismo, si no que su principal valor es el de promover la participación y la implicación de la ciudadanía en los procesos que tienen que ver con su salud. En medicusmundi queremos ser parte activa en estos procesos, y participamos en diversas acciones tanto en Cantabria como en Asturias.

Redacción: Farmamundi y medicusmundi

Tratamos de que las acciones que impulsamos para sensibilizar a la población en relación con nuestro acceso a la salud nos ofrezcan, además, un diagnóstico preciso de nuestro entorno y de los activos de salud. De esta forma, en Cantabria, los certámenes de cuentos y de dibujos en los que participan cientos de niños y niñas de la comunidad, forman parte de un trabajo de investigación que **medicusmundi** norte desarrolla sobre los activos de salud en la infancia. Fruto del estudio de las temáticas y planteamientos que los/las concursantes plasman en sus trabajos creativos, tenemos una radiografía clara de los temas que les preocupan. “¿Qué es lo que te hace sentir bien?” es una de las principales preguntas a las que dan respuesta los niños y niñas cántabros. Un análisis sosegado de estos materiales nos ofrece una foto fija de sus preocupaciones, motivaciones y deseos en el día a día, cuyos resultados llevamos a un informe y una infografía y que devolvemos a los centros educativos participantes. Además, establecemos un paralelismo con un colegio de la República Democrática del Congo de manera que los niños y niñas tengan acceso al conocimiento de otras realidades en el Sur Global. Con este informe participado, tanto alumnado como personal docente pueden ver los aspectos de la salud que mejor les hacen sentir o que les preocupan, con el fin de cuidarlos, mantenerlos y poner esfuerzos en la mejora de los aspectos negativos. Además de estos concursos y los informes que de ellos se desprenden, impulsamos en Cantabria una actividad de Aprendizaje y Servicio que consiste en que los niños y niñas participantes leen sus cuentos a personas mayores usuarias de centros de día o de residencias. Así, el pasado 18 de junio en el Centro de Día de Astillero, el alumnado del Colegio San José de la misma localidad leía sus relatos a los mayores, y lo mismo sucedía el 24 de junio en las Residencias Colisee de Puente Viesgo y en el Asilo San José con los Colegios Cuevas del Castillo de Vargas y el Cervantes de Torrelavega, respectivamente.



Arriba, una de las actividades de Aprendizaje y Servicio impulsadas en Cantabria. Participantes del certamen de cuentos leen sus relatos a personas mayores residentes en centros de día.

Participamos en el mapeo de activos en Asturias en el marco del proyecto “Activando salud: mapeando y dinamizando recursos locales para el cumplimiento de los ODS y la Agenda 2030” de Farmamundi

En Asturias continuamos colaborando con este proyecto de **Farmamundi** que lleva a cabo un proceso de movilización colectiva mediante laboratorios de innovación ciudadana que esta organización impulsa en 11 Comunidades Autónomas para compartir conocimientos y experiencias, prototipar soluciones locales, e incidir/difundir buenas prácticas para la consecución de la Agenda 2030 con el apoyo del Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030.

Así, con el liderazgo de **Farmamundi** y de la mano de otras entidades sociales del Principado, damos vida a una comunidad propositiva y entramos en la segunda fase de un proceso basado en la sensibilización y formación de la población y su acción en el contexto territorial para impulsar activos de salud en Asturias. Tras la presentación del decálogo con propuestas y acciones concretas para contribuir al fortalecimiento en Asturias de la salud, el bienestar, y la consecución de los ODS, seleccionamos uno de los ítems que será el reto para el que propongamos respuestas desde la acción colectiva.

Después de varias sesiones participativas de la comunidad propositiva, el reto al que hacemos frente es el de **promover el acceso al sistema sanitario de los colectivos más desfavorecidos**. *“El acceso al Sistema Nacional de Salud (SNS) en condiciones de equidad y de universalidad es un derecho primordial de toda persona”*. Así comienza el Real Decreto-ley 7/2018, de 27 de julio, sobre el acceso universal al Sistema Nacional de Salud que entraba en vigor con el ánimo de restablecer un sistema de salud público, universal y gratuito que se había visto gravemente mermado por el Decreto-ley 16/2012, de 20 de abril. No obstante, a pesar de la recuperación de la universalidad formal del sistema, existen importantes inequidades en el acceso a los servicios sociosanitarios. En Asturias la garantía del ejercicio de este derecho a la salud y la protección efectiva de la salud de la ciudadanía es un eje que vertebrará la articulación y funcionamiento de las administraciones competentes. Por ello, es importante analizar el ejercicio de este derecho con el foco puesto en los grupos en situaciones de vulnerabilidad para identificar y visibilizar barreras de acceso para las que se puedan poner en marcha medidas correctivas. De esta forma, se podrán determinar qué acciones y medidas se precisan para reducir las necesidades sociosanitarias insatisfechas. La información con la que hoy se cuenta sobre estas inequidades es incompleta y está fragmentada. Es

necesario establecer una conexión entre las distintas fuentes de información, la percepción ciudadana de necesidades insatisfechas y las acciones correctivas. Es importante poner el foco en la evolución demográfica y epidemiológica que generan un envejecimiento acelerado de la población y una mayor demanda de servicios sociosanitarios para dar respuesta a problemas crónicos. También hay que tomar en cuenta la situación de las personas que viven en lugares aislados y/o en situación de aislamiento que limita el acceso efectivo a los servicios, así como la situación administrativa de las personas migrantes, entre otros colectivos vulnerables. Las necesidades sociosanitarias insatisfechas generan exclusión en el ejercicio efectivo del derecho a la salud. Para lograr un enfoque integral y transversal sobre la inequidad en el acceso a la salud se necesita una coordinación transectorial entre el sistema de salud, sistema de servicios sociales, ONGs y ciudadanía. Es prioritario reunir a estos actores para generar la plataforma básica desde la que realizar un mapa de barreras de acceso al derecho a la salud para su análisis y posterior planteamiento de acciones encaminadas a reducir las inequidades en el ejercicio del derecho a la salud.

Farmamundi impulsó un Laboratorio de Ideas que tuvo lugar en las aulas del HUCA (Hospital Universitario Central de Asturias) los días 31 de mayo, 5 y 10 de junio, y en el que participamos diversos colectivos y profesionales del ámbito social y sanitario comprometidos con la Agenda 2030, que condujo a la construcción de un prototipo que tiene como objetivo ser lente de equidad en el ejercicio del derecho a la salud para monitorizar las dificultades en el acceso a los servicios sociosanitarios: *“Pulso social: Monitoreando inequidades en el acceso a la salud”* es el nombre de este observatorio que tiene mucha tarea por delante para aterrizar en Asturias el acceso universal a la salud, de forma que nadie se quede atrás. Y seguimos.



En la imagen de la izquierda, reunión de trabajo de la comunidad propositiva en el Colegio Oficial de Trabajo Social de Asturias, en Gijón. Foto de Beatriz Rodríguez (Farmamundi) A la derecha, una imagen del Laboratorio de Ideas en el HUCA (foto de Yeray Menéndez)

S.O.S Gaza

Medicumsmundi es una de las muchas organizaciones humanitarias que lanzamos nuestro grito de alarma cuando han transcurrido más de 9 meses desde del inicio de la ofensiva israelí en Gaza con más de dos millones de población palestina sin agua, comida, medicamentos, alimentación infantil o medicinas.

Más de dos millones de personas palestinas necesitan desesperadamente todo tipo de ayuda humanitaria: medicinas, agua, comida, combustible, tiendas de campaña, alimentación infantil, artículos de higiene... Las ONG hemos enviado toneladas de ayuda que podría estar salvando más vidas en Gaza. Sin embargo, el Gobierno de Israel impone importantes y persistentes restricciones a la entrada de la mayor parte de ese material y del personal humanitario por los pasos terrestres, los únicos realmente eficaces para una entrada masiva de ayuda que pueda aliviar el sufrimiento de la población.

Contamos con el apoyo de la ciudadanía, del Estado español y de todo el mundo, que ha demostrado en estos seis meses su extraordinaria solidaridad. A pesar de las demandas ciudadanas, la ayuda aguarda a pocos kilómetros de Gaza mientras la gente muere por falta de asistencia sanitaria, agua potable o incluso por falta de alimentos. La FAO ya ha alertado de una hambruna inminente en el norte de la Franja.

Los lanzamientos aéreos y los corredores marítimos, no pueden ni deben sustituir a las vías ordinarias establecidas para la entrega de ayuda en Gaza. El bloqueo israelí de la ayuda humanitaria a Gaza no es una cuestión logística, sino política, y como tal no necesita una solución logística, sino política.

Queremos reconocer aquí a las personas trabajadoras de Agencias de Naciones Unidas y ONG (en su inmensa mayoría palestinas) que, a pesar de las dificultades y arriesgando su propia vida, continúan prestando apoyo y auxilio a la población palestina en la Franja de Gaza. Más de 200 han sido asesinadas en estos seis meses. Su trabajo diario demuestra que la humanidad, la solidaridad y la dignidad existen. También queremos honrar la dignidad de la población palestina en su conjunto que, en una situación tan extrema, es capaz de mantener el apoyo mutuo y sobrevivir. Ni la población civil ni el personal humanitario deberían ser nunca objetivos militares, tal y como establece además el Derecho Internacional Humanitario.

Israel está obligado por el derecho internacional humanitario a garantizar las necesidades básicas de la ciudadanía palestina de Gaza. Israel debe asegurar, sin ningún tipo de obstáculos, la entrada de ayuda humanitaria y de todos los bienes necesarios para la supervivencia de la población civil, y garantizar la seguridad de los convoyes, rutas, almacenes, puntos de distribución, de las personas que entregan la ayuda y de las personas que la reciben.

En este sentido, la Corte Internacional de Justicia ha ordenado a Israel que tome medidas sin demora para evitar un genocidio al no garantizar la provisión de servicios básicos y asistencia humanitaria, incluidos alimentos, agua, combustible y suministros médicos.

Así mismo, el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas adoptó el 25 de marzo una resolución en la que, por primera vez, se pide un alto el fuego y se hace hincapié en la urgente necesidad de permitir que una amplia ayuda vital llegue a la población del enclave asediado.

La población palestina de Gaza ya ha sufrido bastante. El castigo colectivo que dura ya nueve meses debe terminar de manera inmediata. Pedimos un alto el fuego inmediato y permanente y un acceso humanitario inmediato, suficiente, seguro, sostenido y sin obstáculos, para poder cumplir con nuestro mandato, así como con el Derecho Internacional Humanitario. No hacerlo está suponiendo consecuencias graves e irreversibles para la población palestina pero también para toda la humanidad.



Alianza por la Solidaridad, Amnistía Internacional, Educo, Farmamundi, IECAH, La Coordinadora de Organizaciones para el Desarrollo, Médicos del Mundo, Médicos sin Fronteras, medicumsmundi, Movimiento por la Paz -MPDL-, Mundubat, Oxfam Interión, Save the Children, World Vision, ACP.

Gorros quirúrgicos para equipar una ambulancia

En Mali, la pobreza y la falta de acceso a recursos sanitarios se han visto agravados en los últimos años con la inestabilidad política provocada por constantes golpes de estado, gobiernos militares, y ataques yihadistas que se van extendiendo cada vez a más partes del país. A todo esto hemos de sumar las consecuencias de la pandemia de COVID19, que lastran su desarrollo. La **Fundación Pájaro Azul** y **medicusmundi** Norte impulsamos un trabajo conjunto en la región de Koulikoro para la mejora de la situación socio-sanitaria de la población local. El Centro Médico Santa Clara, centro de referencia, permite el desarrollo de esta labor de cooperación con un personal muy comprometido y cada vez mejor formado, aunque seguimos haciendo frente a una importante escasez de recursos que limita enormemente el acceso a la salud de la población local. La situación de las mujeres es de especial vulnerabilidad; la atención a mujeres embarazadas, la reducción de la mortalidad materno infantil, combatir la desnutrición, las infecciones de transmisión sexual (ITD) y la

mutilación genital femenina (MGF) son algunas de nuestras prioridades en esta zona. Muchos pacientes, y muy significativamente las mujeres en avanzado estado de gestación tienen enormes dificultades para recorrer kilómetros de distancia en condiciones a menudo impracticables para llegar al centro de salud. Una ambulancia bien equipada facilitará que el personal del centro Santa Clara pueda dirigirse a localidades más aisladas a atender a pacientes de mayor gravedad, o llevar a cabo campañas de vacunación y de prevención a las zonas más incomunicadas de la región. Para ello estamos equipando un vehículo de gran tamaño y todo terreno, capaz de circular por los caminos de barro sobre todo cuando el terreno está más resbaladizo en la estación lluviosa. Entre las acciones que estamos impulsando para la recaudación de fondos, está la venta de gorros de cirujano confeccionados con telas africanas por el grupo de encajeras de M^a José Riera, en Gijón. **¿Quieres el tuyo? No dudes en ponerte en contacto con nosotras en el teléfono 985 23 22 27 o en el email: comunicacion-norte@medicusmundi.es**



Personal de la Facultad Padre Ossó posa con los gorros quirúrgicos

haz TESTAMENTO SOLIDARIO

haztestamentosolidario.org

Deseo que la cooperación sanitaria ayude a que la salud sea un derecho para todas las personas

Campaña sobre herencias y legados solidarios con el fin de informar a la sociedad sobre la importancia de hacer testamento y la posibilidad de colaborar con una o varias causas solidarias a través de una donación en el testamento.

Imagen: Manuel Charlón